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ponen en alto el nombre de Bolivia

Un operativo comisa 
8.000 pollos por agio y 
especulación en La Paz
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Fuerzas Armadas crean 
comando para evitar 
desastres biológicos

y nucleares

Se levanta el bloqueo en 
San Julián luego de 13 días 

y una pérdida de más de 
Bs 10 millones en peajes
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Medidas anunciadas por Lucho cambian la 
agenda política y bajan el precio del dólar

Las declaraciones del mandatario el 6 de agosto, principalmente sobre el referendo, causaron una erupción en el horizonte económico.

SEGÚN ANALISTAS Y AUTORIDADES

EL PRESIDENTE ELOGIÓ LA PARTICIPACIÓN DE LOS CUATRO REPRESENTANTES
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Entrevista al embajador de Rusia: “El proceso de industrialización
de litio tiene que ir a la par del cuidado del medioambiente”
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RECLAME  CON  LA 
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• Jocelyn Chipana 

Las redes sociales se cons-
tituyeron en una especie de 
mercado negro para el co-
mercio de dólares. En estos 
espacios nadie respeta el 
tipo de cambio o�cial, la di-
visa se vende al mejor pos-
tor; no obstante, este tipo 
de billetes están disponi-
bles las 24 horas del día. 

Como comprar una prenda 
de vestir o cualquier artícu-
lo, la oferta de la divisa en 
las redes sociales explotó en 
los últimos meses. En la pla-
taforma Facebook, en Mar-
ketplace, se pueden encon-
trar múltiples anuncios de 
“venta de dólares”.

El precio en estos espa-
cios es �uctuante y dista mu-
cho del valor o�cial que mar-
ca el Banco Central de Bolivia 
(BCB), de Bs 6,96 para la com-
pra y Bs 6,86 para la venta. 

En estas páginas, así 
como en las de TikTok e Ins-
tagram, se oferta el cambio 
desde Bs 8,30 hasta Bs 13,50 
para la venta. 

Otra de las características 
es que las transacciones es-
tán disponibles a cualquier 
hora del día. Este medio 
constató que hay disponibi-
lidad de hasta $us 10.000, 
dependiendo de la hora y la 
cantidad requerida. 

Al respecto, el analista y 
docente de la carrera e Econo-
mía de la Universidad Mayor 
de San Andrés (UMSA) Omar 
Velasco dijo a Ahora El Pue-
blo que estos ámbitos digita-
les son una evolución del mer-
cado informal que se inició 
hace décadas.  

“Hay un mercado espe-
culativo de dólares que en 
el tiempo se ha ido de algu-
na forma difuminando. Este 
mercado especulativo en su 
versión tradicional, en los 
años de 1990 a 2000, se rea-
lizaba a través de los puestos 
de ventas callejeros, que son 
los famosos librecambistas. 
Hoy, con el uso de las tecno-
logías de información, esto ha 
evolucionado y tenemos estos 
nuevos canales de comercia-
lización informal de dólares 
con el uso de las redes socia-
les”, señaló. 

Lo llamativo para Velasco es 
que en el ámbito digital se ca-
rece de todo tipo de regulación.

“Esta forma de venta de 
dólares no está regulada, pero 

no está regulada tampoco 
para ningún otro bien, porque 
en general uno puede com-
prar por internet una gran 
cantidad de bienes, de segun-
da o primera mano”, remarcó. 

Al respecto, la directora de 
la Autoridad de Supervisión 
del Sistema Financiero (ASFI), 
Ivette Espinoza, explicó hace 
un par de semanas que la en-
tidad únicamente supervisa 
las transacciones y cambios 
de moneda en las empresas de 
cambio autorizadas, entida-
des �nancieras, empresas de 
giro y de remesas. 

“En nuestro país está per-
mitido que haya librecam-
bistas, pero a ellos la ASFI no 
los regula, no los supervisa”, 
manifestó en una conferen-
cia de prensa.

A ello se agrega que en Bo-
livia aún existen vacíos en 
torno la regulación de inter-
net y las redes sociales. 

“Lógicamente, este es un 
mercado que no está alcan-
zado por la Autoridad del Sis-
tema Financiero de Bolivia, 
es por ello que hay que tener 
mucho cuidado con este tipo 

Las transacciones 
de cambio 
de moneda 
norteamericana 
de manera 
informal 
migraron a las 
redes sociales. 

La población 
tiene que 
tener mucho 
cuidado para 
no caer en estos 
anuncios que se 
hacen en redes 
sociales, más 
si son a precios 
exagerados”. 

Omar Velasco 

Docente y analista 

económico 

El comercio informal de dólares 
explota en varias redes sociales

SE OFERTAN MONTOS ALTOS EN INTERNET 

Un analista advierte de que la oferta de la divisa en plataformas digitales 
no es regulada por la ASFI, por lo que se pide prudencia a la población. 

de anuncios, porque la pobla-
ción podría ser presa de po-
tenciales situaciones de frau-
de”, agregó Velasco.

En algunos casos, estas 
transacciones electrónicas 
pueden derivar en que se 
realicen transferencias de 
montos de dinero en boli-
vianos a cuentas y luego po-
drían desaparecer dichas pá-
ginas o usuarios. 

El economista también ad-
virtió que, en caso de que se rea-
licen las transacciones en físico, 
se corre el riesgo de que haya 
antisociales aguardando en cer-

canías para luego hurtar el dine-
ro o rastrear al comprador. 

“La población tiene que 
tener mucho cuidado de no 
caer en estos anuncios que 
se hacen en redes sociales, 
más si son a precios exage-
rados porque podría ser un 
síntoma o una señal de que 
detrás de esto hay un intento 
de estafa”, agregó. 

Se puede inferir que estos 
montos en divisas están fue-
ra del sistema bancario y ello 
contribuye también a la espe-
culación que se intensi�có en 
los últimos meses.
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• Mónica Huancollo

Las medidas económicas 
y el anuncio de referen-
do que lanzó el presidente 
Luis Arce el 6 de agosto co-
menzaron a generar cam-
bios en la agenda política 
electoralizada y también 
en lo económico, con la 
baja del precio del dólar 
paralelo en el mercado, así 
lo consideran analistas y 
autoridades, como el mi-
nistro de Economía, Mar-
celo Montenegro.

Las medidas económicas 
adoptadas por el Jefe de Es-
tado empezaron a generar re-
percusión y ahora dan otro 
horizonte a los actores econó-
micos, dijo el ministro Monte-
negro, el jueves, luego de reu-
nirse con los choferes.

“Las medidas lanzadas por 
el presidente Arce dan otro ho-

rizonte para los actores econó-
micos, y eso también se va re-
�ejando en esta bajada del tipo 
de cambio, que evidencia que 
la fricción política es uno de los 
elementos que le hacen daño a la 
economía”, destacó.

MEDIDAS

El 6 de agosto, en el aniver-
sario de Bolivia, el mandatario 
anunció varias medidas eco-
nómicas, entre estas la aplica-
ción del uso de plataformas y 
pasarelas de pagos digitales, 
para dinamizar el �ujo de la 
llegada de divisas al país.     

Para aliviar el uso del dólar 
físico, el Gobierno impulsará 
los criptoactivos respaldados 
en oro, litio, metales tecnoló-
gicos, como por ejemplo Alloy 
(aUSDT) de Theater, por la pér-
dida de valor de divisas como 
el dólar norteamericano.

En este caso, medios de San-
ta Cruz informaron que en esta 
región las personas comenza-

El presidente 
Luis Arce en el 
des�le patrio 
en Sucre.

Lo que ha 
hecho el 
presidente 
Arce es voltear 
o patear 
el tablero 
político, ahora 
hay un cambio, 
una erupción, 
y todo gira 
en torno al 
referéndum, y 
esto es bueno”. 

Ademar Valda
Analista

ron a implementar esta medida 
anunciada por Arce.

El Presidente también im-
pulsa el Programa de Incenti-
vos Financieros y Fiscales para 
aumentar la producción de bio-
diésel por parte de productores 
privados nacionales. 

El Jefe de Estado a�rmó que 
su Gobierno “no tomará medi-
das que vayan en contra de los 
intereses de los más humildes, 
en contra del pueblo”.

En ese sentido, señaló que 
mantendrá el precio, por litro, 
de la gasolina especial en Bs 
3,74 y del diésel, en Bs 3,72.

En cambio, se aplican nue-
vos precios en la gasolina Pre-
mium Plus para vehículos de 
alta gama. El costo subió de Bs 
4,79 a Bs 5,71.

Además, anunció la produc-
ción de la nueva gasolina Ultra 
Premium 100, la liberación de 
exportaciones y otras medidas 
que comenzaron a hacer efecto 
en la economía, tanto que el dó-

  Uso de plataformas y 

pasarelas de pago digitales, 

para dinamizar el flujo de la 

llegada de divisas al país.

  Uso de criptoactivos 

respaldados en oro, litio, metales 

tecnológicos, como por ejemplo 

Alloy (aUSDT) de Theater.

  Programa de incentivos 

�nancieros y �scales para 

aumentar la producción de 

biodiésel con IVA cero, para 

aumentar la inversión en este 

carburante ecológico.

  Liberación de 

exportaciones y producción 

de la nueva gasolina Ultra 

Premium 100, entre otras 

medidas.

MEDIDAS FINANCIERAS 

INMEDIATAS E 

INCENTIVOS

Luis Arce cambia la agenda política y 
logra bajar el precio del dólar paralelo

CON EL ANUNCIO DE MEDIDAS ECONÓMICAS Y EL REFERENDO 

Analistas y el propio Ministro de Economía reconocen los efectos que generó 
el Primer Mandatario, sobre todo en el escenario político.

lar paralelo cayó de Bs 14 a Bs 10 
y Bs 8 en algunas regiones.

Tanto el dólar como el dié-
sel y la gasolina especial gene-
raron, en los dos últimos años, 
preocupación y especulación 
en la población boliviana. 

Para el analista económico 
Martín Moreira, estas medi-
das se constituyen en “hechos 
reales” que están comenzan-
do a dar frutos y que “eviden-
cian que el país sufrió en todo 
este tiempo un ataque especu-
lativo” y, por tanto, dan cuenta 
de que el modelo económico de 
Bolivia es solvente.

REFERENDO

El anuncio del referendo res-
pecto a si se mantendrá o no la 
subvención a los hidrocarbu-
ros, la posiblidad de ampliar es-
caños parlamentarios y poner 
�n a la discusión sobre la ree-
lección presidencial causó aún 
más repercución en el ámbito 
político, tanto así que el analis-
ta Ademar Valda dijo en el pro-
grama Dialogando con el pueblo, 
de las RPO, que Luis Arce logró 
“voltear el tablero político”. 

“Hubo un cambio, una erup-
ción, y ahora todo gira en torno al 
referéndum, y esto es bueno por-
que es importante recuperar la 
democracia consultiva”, expuso.

El exdirigente de la CSUTCB 
Adalberto Ticona consideró 
que ahora la “oposición perdió 
el libreto” y ya no hay excusas 
para seguir atacando al país 
con una candidatura” respec-
to a Evo Morales.
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• ABI

El gobierno del presiden-
te Luis Arce busca abrir el 
mercado de Rusia para la 
exportación de al menos 
ocho tipos de alimentos 
bolivianos de alta calidad y 
demanda. Para el embaja-
dor ruso en Bolivia, Mikhail 
Ledenev, la producción na-
cional tendrá buena acepta-
ción en su país.

Fue el presidente Luis Arce 
quien, en el aniversario patrio, 
reveló las gestiones de su admi-
nistración para abrir y consoli-
dar el mercado ruso a la produc-
ción nacional.

“En el marco de la Comi-
sión Mixta Boliviano–Rusa, se 
continúa trabajando de manera 
conjunta en la apertura de este 
mercado para los siguientes pro-
ductos: quinua y derivados, vi-
nos de altura, singani, café en 

El singani boliviano es apreciado por su alta calidad. 

grano tostado y molido, banana, 
palmito en conserva, piña en 
conserva, carne bovina y carne 
deshidratada”, reveló Arce.

En entrevista con la red de 
medios estatales, el embajador 
de Rusia en Bolivia destacó la 
calidad de producción nacio-
nal, como del vino de altura, el 
café y el palmito.

“Aquí tienen cosas que no 
podemos producir en Rusia, 
como palmitos, piñas y agua-
cates (palta). Eso no es posible 
producir en Rusia, por eso es-
tamos importando de América 
Latina y de Asia. Como Bolivia 
está produciendo estos pro-
ductos de calidad, lo que hace 
falta es entrar en el mercado 
ruso, y esto es tarea de los pro-
ductores”, explicó.

Si bien Rusia comenzó a pro-
ducir vino, el que se produce en 
Bolivia es de máxima calidad, 
dijo el diplomático; al igual que 
la producción de café boliviano, 
al que cali�có de exótico.

El embajador de Rusia en Bolivia, Mikhail Ledenev, anticipó que estos tendrán 
buena aceptación en su país por su calidad.

El Gobierno proyecta abrir el mercado 
ruso para varios productos bolivianos

PARA AMPLIAR EL COMERCIO EXTERIOR 

“Empezamos a producir a 
grandes cantidades vino ruso, 
son bastante buenos, pero la 
calidad de vinos bolivianos 
fue una gran sorpresa, para mí 
fue muy agradable porque los 
vinos que tienen son de máxi-
ma calidad”, destacó.

Bajo este contexto, conside-
ró que es pertinente estabilizar 
lazos directos entre los empre-
sarios de ambos países, a tra-
vés de videoconferencias, para 
plantear cuestiones concretas 
de exportación.

“Como consumidor, me gus-

taría tener mayor presencia de 
los productos bolivianos en las 
tiendas de Rusia, tendrán buena 
aceptación (…) tiene su perspec-
tiva comercial en Rusia, hay que 
realizarla”, advirtió.

INVITAN A EMPRESARIOS

A VIDEOCONFERENCIAS

Ledenev recordó que, a tra-
vés del Comité Nacional para 
la Cooperación Económica con 
los Países Latinoamericanos, 
de Rusia, se desarrollaron va-
rias videoconferencias en lí-
nea, en las que se evidenció el 
interés de las empresas rusas 
de cooperar con Bolivia.

La próxima sesión de video-
conferencias se celebrará del 26 
de agosto al 6 de septiembre.

“Invitamos a participar a los 
empresarios bolivianos en estas 
conversaciones y negociacio-
nes. Los detalles están disponi-
bles en las redes sociales de la 
embajada (de Rusia en Bolivia)”, 
remarcó el diplomático.

//
 F

O
T

O
: 

A
M

U
N

El palmito es 
uno de los 
productos que 
se proyecta 
exportar al 
mercado ruso. 

PRODUCTOS alimenticios 

están en la mira de 

las autoridades para 

comercializarlos en el 

mercado ruso. 

8
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Economía 
• Jocelyn Chipana 

Las tiendas de la Empre-
sa de Apoyo a la Produc-
ción de Alimentos (Ema-
pa) se consolidaron como 
las de mayor preferencia 
de la población. Son al 
menos cuatro cualidades 
que ofrece la empresa 
estatal para que estos su-
permercados estén con-
curridos la mayor parte 
del tiempo. 

En los últimos meses, las 
tiendas de Emapa, al menos 
en la Paz y El Alto, se han vis-
to repletas de clientes, a dife-
rencia de otros supermerca-
dos cercanos. 

Son por lo menos cuatro 
cualidades las que consoli-
daron a las tiendas de Emapa 
como las de mayor preferen-
cia de la población. 

La primera está relacio-
nada con la cantidad de su-
cursales que tiene Emapa. 
El viceministro de Políticas 
de Industrialización, Luis 
Siles, afirmó que con 101 
sucursales la estatal se con-
virtió en la empresa con ma-
yor presencia en el país y el 
mayor distribuidor de pro-
ductos nacionales.

“Emapa es un articulador 
fundamental del fortaleci-
miento del mercado inter-
no, es el aparato de distribu-
ción y venta más grande que 
existe en el país. Ninguna 
entidad privada tiene cien 
puntos de distribución”, 

La empresa estatal propone por lo menos cuatro cualidades que hacen que 
la clientela mantenga las sucursales concurridas la mayor parte del tiempo.

Las tiendas de Emapa se consolidan como 
las de mayor preferencia de la población 

precisó Siles durante la in-
auguración más reciente de 
una sucursal en Mira�ores. 

La segunda cualidad de 
las tientas estatales es la va-
riada cantidad de productos 
que ofrece.  

El gerente de Emapa, 
Franklin Flores, informó que 
la cantidad de productos, su-
cursales y microempresas 
proveedoras se multiplicó en 
la administración del presi-
dente Luis Arce.

De acuerdo con los da-
tos de la estatal, el número 
de ítems de venta en 2020 
era de 1.480 productos; en 
2021 se incrementó a 2.417 
ítems; para 2022 subió a 
4.254; en 2023 esta cifra 
alcanzó a 6.500; y en 2024 
Emapa tiene una oferta de 
6.682 productos para la po-
blación boliviana.

“Son todos productos he-
chos en Bolivia, hechos por 
las microempresas y peque-
ñas empresas que se constitu-
yeron en nuestro territorio na-
cional”, apuntó Flores.

• Jocelyn Chipana

Los viceministros de Co-
mercio y Logística Interna, 
Gróver Lacoa, y de Defensa 
de los Derechos del Consu-
midor, Jorge Silva, realiza-
ron operativos en los cen-
tros de abasto paceños. Se 
identi�có un presunto agio 
por parte de distribuidores 
de la empresa Sofía por co-
mercializar el pollo a precios 
abusivos. Se gestiona ahora 
una sanción económica en 
contra de la industria. 

El Gobierno intensi�ca los controles y se 
detecta posible agio en la carne de pollo 

SE DETECTARON PRECIOS ELEVADOS DE MANERA ARBITRARIA

La madrugada de ayer, am-
bos viceministros identi�caron 
en un operativo que la empresa 
Sofía estaba comercializando la 
carne de pollo a más de Bs 17 el 
kilo de manera arbitraria.  

“La empresa Sofía esta-
ría incurriendo en un supues-
to delito de agio debido a que 
estaría distribuyendo el pollo 
a un precio muy elevado. Eso, 
lógicamente, afecta a la econo-
mía de la población”, dijo Silva. 

Señaló que no hay motivo 
para incrementar el costo de la 
carne de pollo y que las demás 

Se establecieron 
101 sucursales 
en todo el país 

para mejorar los 
servicios. 
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La carne de pollo debe mantener los precios porque el alimento avícola está subvencionado. 

empresas están comercializan-
do el producto con normalidad. 

“Un boliviano por kilo signi-
�ca millones de bolivianos que 
se están embolsillando a costa 
de la economía de la población. 
Entonces, vamos a proceder de 
acuerdo con lo que establece la 
norma, corresponde iniciar los 
procesos por agio. La empresa 
tendrá que hacer sus descargos 
respectivos”, aseveró Silva. 

Lacoa, notablemente mo-
lesto, advirtió de que Sofía 
tendrá que explicar este incre-
mento arbitrario. 

El tercer factor que conso-
lida la preferencia de la pobla-
ción es el precio de esta varie-
dad de productos. 

En reiteradas oportunida-
des, el gerente de Emapa dijo 
que se registra una estabili-
dad en los precios, principal-
mente en los productos de pri-

mera necesidad, como arroz, 
harina y azúcar. 

“Hay estabilidad de pre-
cios plenamente, eso está ga-
rantizado”, precisó Flores re-
cientemente en contacto con 
los medios locales. 

 Además, las tiendas de 
Emapa se caracterizan por 

ofrecer una atención con ca-
lidez y calidad. 

Precisamente, ante el in-
cremento de la concurrencia, 
Emapa amplió sus horarios de 
atención, pero además se im-
pulsan ferias móviles para lle-
gar a la población que vive en 
zonas alejadas. 
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Política 
• Mónica Huancollo

El exejecutivo de la 
CSUTCB Adalberto Ticona 
consideró que es impor-
tante que las organizacio-
nes sociales se dirijan a 
las bases y socialicen las 
consultas del referendo, 
para evitar malos enten-
didos que quieran generar 
políticos opositores.

En Sucre, en su mensaje por 
los 199 años de independen-
cia de Bolivia, el presidente 
Luis Arce planteó la necesi-
dad de consultarle al pueblo 
sobre tres temas cruciales 
para el país: la redistribución 
de escaños parlamentarios, 
la reelección presidencial 
continua o discontinua y si se 
mantiene o no la subvención 
de los hidrocarburos.

“Seguramente, se va a de-
batir y va a salir una instruc-
tiva del Pacto de Unidad para 
que esta medida (referendo) 
tenga éxito en la política de 
Estado que el pueblo espera”, 
indicó el exdirigente campe-
sino en el programa Dialogan-

do con el pueblo, de las RPO.
Para Ticona, es impor-

tante informar y empode-
rar a las bases, a la socie-
dad en su conjunto, sobre 
la consulta popular, porque 
de ello depende el bienestar 
del futuro del país.

También para evitar que 
la iniciativa que lanzó el pre-
sidente Arce pueda ser “con-
taminada” por opositores 
que rechazan la medida y que 

Los sectores sociales destacan la medida que asumió el presidente Arce por 
aplicar una democracia participativa y no una vertical, como pasó en 1986.

Organizaciones resaltan la importancia 
de socializar las consultas del referendo

“buscan que se instale una 
democracia vertical sin la 
participación del pueblo”.

“Este referéndum va a ser 
un referente, porque se trata 
de darle una solución estruc-
tural al país con la participa-
ción del pueblo, no así como 
pasó en 1986, cuando el Go-

bierno actúo sin consultarle 
al pueblo y aplicó el 21060, 
que es a lo que apuntan ahora 
los opositores”, dijo.

El dirigente de los jubila-
dos Rodolfo Aliaga ponderó 
la iniciativa y consideró que 
es importante cumplir con la 
consulta popular. 

CONSULTA 
Para llevar adelante el re-

ferendo, el Gobierno nacio-
nal dialogará con varios sec-
tores y ahora trabaja con un 
equipo legal en un análisis 
jurídico, además derivó un 
recurso al Tribunal Consti-
tucional Plurinacional (TCP) 

para que de�na cuál será el 
camino: “¿Una ley o un de-
creto?”, expuso ayer el mi-
nistro de Justicia, Iván Lima.

El objetivo del referendo 
es evitar confrontación en-
tre regiones y poner �n al 
debate de la reelección de 
mandatarios.

• Ahora El Pueblo

Ante la demora de senadores 
evistas en tratar el proyecto 
de ley que suspende las elec-
ciones primarias en el país, 
el diputado Delfor Burgos 
dijo que existe la posibilidad 
de que el presidente nato de 
la Asamblea, David Choque-
huanca, convoque a sesión 
para aprobar la propuesta.

“Si no se aprueba en Senado, 
vamos a acudir a una sesión en 

Prevén que Choquehuanca convoque a una 
sesión de la ALP para suspender primarias

POR LA DEMORA EN EL SENADO 

la Asamblea y ahí se va a de-
�nir, entre senadores y dipu-
tados, la continuidad o no de 
esta ley”, indicó el diputado.

La semana pasada, la Cá-
mara de Diputados aprobó 
el proyecto de ley que sus-
pende las elecciones prima-
rias de manera excepcional 
este año, en cumplimiento 
del compromiso asumido el 
10 de julio entre las fuerzas y 
alianzas políticas, el Legisla-
tivo, el Ejecutivo, además del 
Órgano Electoral y las orga-
nizaciones sociales.

Adalberto 
Ticona y otros 

invitados en 
el programa 
‘Dialogando 

con el pueblo’, 
de las RPO.
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Una sesión en el Senado.

El Tribunal Supremo Elec-
toral (TSE) espera que el presi-
dente del Senado, Andrónico 
Rodríguez, honre su compro-
miso y apruebe antes del 17 de 
este mes, es decir hasta este 
viernes, la ley que suspende las 
primarias y con ello se garanti-
cen las elecciones judiciales.

 Senadores a�nes a Evo Mo-
rales rechazan la suspensión 
de las primarias, un proceso 
en el que los militantes de los 
partidos eligen a sus binomios 
presidenciales, como preám-
bulo a los comicios generales.
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Seguridad

• Paulo Cuiza

Un operativo de control 
de precios y peso comisó 
8.000 pollos, en la ciudad 
de La Paz, por agio y es-
peculación. Las zonas in-
tervenidas por la Policía 
fueron Cotahuma y Max 
Paredes, además del mer-
cado Rodríguez.

“La Fuerza Especial de Lucha 
Contra el Crimen ha realizado 
una acción directa sobre cua-
tro vehículos que estarían es-
peculando con el precio; se ha 
efectuado toda la colección de 
los indicios que se tenían en el 
lugar. Se han secuestrado los 
vehículos y aproximadamen-

Fue un trabajo conjunto y coordinado entre el Gobierno, la Policía Boliviana 
y la Alcaldía paceña para el control de peso y precio de los productos.

Operativo decomisa 8.000 pollos 
por agio y especulación en La Paz 

que están entregando el kilo 
del pollo a 15,50 bolivianos. 
Esto es inexplicable, por lo 
que se ha procedido a la acción 
directa”, aseveró.

El viceministro de Comer-
cio y Logística Interna, Gróver 
Lacoa, por su parte, lamentó 
la actitud que están tomando 
algunas empresas e interme-
diarios de productos de pri-
mera necesidad.

“Estamos preocupados por 
el nivel de especulación que 
se está dando en los merca-
dos, que ha sido exacerbado 
esta semana por la situación 
(de la escasez) del diésel, pero 
que es netamente coyuntural. 
Superado el problema de abas-
tecimiento de diésel, esto tie-

ne que volver a la nor-
malidad”, a�rmó.

Al menos 50 
efectivos poli-
ciales fueron 
movilizados en 
las zonas de Co-
tahuma, Max 

Paredes y en el 
céntrico mercado 

Rodríguez, uno de 
los mayores centros de 

abasto de la ciudad de La Paz.
En el operativo también 

participó el Gobierno Autóno-
mo Municipal de La Paz.

te 8 mil pollos que se encon-
traban al interior”, informó el 
comandante departamental 
de la Policía en La Paz, coro-
nel Édgar Cortez.

AGIO

Esta informa-
ción fue corro-
borada por el 
v icem i n i st ro 
de Defensa de 
los Derechos 
del Usuario y 
C o n s u m i d o r, 
Jorge Silva. 

“Se han comisa-
do 8 mil pollos de cua-
tro camiones de una empresa 
cruceña que estaba entregan-
do el kilo a 16,80 bolivianos, 
cuando hay otras empresas 

Venta de pollo en un comercio de La Paz.

• Paulo Cuiza

Al menos seis toneladas 
con 216 kilos de marihua-
na fueron erradicadas e 
incineradas por efectivos 
de la Fuerza Especial de 
Lucha Contra el Narcotrá-
�co (FELCN) en el depar-
tamento de Potosí. 

Se trata de tres plantaciones 
de marihuana halladas por la 
FELCN durante un operati-
vo en la localidad Saraga, en 
el municipio de Pocoata, pro-
vincia Chayanta, en el cual 
también se aprehendió a tres 
personas de nacionalidad co-
lombiana, quienes serían los 
propietarios de los plantíos.

“Durante la in�ltración a 
la primera plantación se ob-
servó la aglomeración de co-
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Las plantaciones tenían su propia iluminación arti�cial.

Erradican e incineran al menos seis 
toneladas de marihuana en Potosí

PRODUCTO DEL OPERATIVO DE EFECTIVOS DE LA FELCN  

munarios, quienes hosti-
garon al personal policial 
usando petardos y arrojando 
piedras y palos. La Policía an-
tidrogas realizó formaciones 
disuasivas para dispersar a 
las personas y arribar a la pri-
mera plantación. Lograron 
aprehender a tres personas 
de nacionalidad colombiana, 
identi�cadas como Fidelidad 
M. C., Yeny P. N. G. y Jardín N. 
G., quienes serían propieta-
rios de los plantíos”, informó 
el viceministro de Defensa 
Social y Sustancias Controla-
das, Jaime Mamani.

De acuerdo con la au-
toridad, las plantaciones 
contaban con sistemas de 
iluminación arti�cial y mi-
crorriego para acelerar el 
crecimiento de las plantas. 
Luego del hallazgo se proce-
dió a su destrucción.

PLANTACIONES de 

marihuana fueron halladas 

por policías antidrogas en la 

localidad de Saraga, en Potosí.3

Durante la 
in�ltración a la 
primera plantación, 
comunarios 
hostigaron al 
personal policial 
con petardos, 
piedras y palos. La 
Policía antidroga 
logró dispersar a las 
personas”.

Jaime Mamani

Viceministro de Defensa Social 

y Lucha Contra el Narcotrá�co

CUATRO PERSONAS FUERON APREHENDIDAS

Jorge Silva
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Seguridad
• Ahora El Pueblo

El exfuncionario Carlos 
Apaza Quispe admitió su cul-
pabilidad y fue sentenciado 
a tres años de cárcel por el 
caso denominado Piscinas 
de Yacimientos de Litio Boli-
viano (YLB), irregularidades 
que provocaron la destruc-
ción de los impermeabilizan-
tes de las piscinas de litio.

YLB presentó el 18 de abril la denuncia ante el Ministerio Público contra 
extrabajadores por un daño económico de más de Bs 425 millones.

Exfuncionario de Evaporíticos es sentenciado 
a tres años de cárcel por el caso Piscinas YLB

ES LA PRIMERA CONDENA EMITIDA EN ESTE PROCESO

La Procuraduría General del 
Estado informó sobre la de-
cisión judicial, que se cons-
tituye en la primera senten-
cia condenatoria contra un 
exfuncionario de la entonces 
Empresa Nacional de Recur-
sos Evaporíticos por el hecho 
que derivó en un daño econó-
mico para el Estado de más 
de Bs 425 millones.

La condena se dio “pre-
via admisión voluntaria, 
autónoma y libre de su res-
ponsabilidad penal y en un 
procedimiento abreviado por 
el delito de incumplimiento 

• Ahora El Pueblo

Sandra Velarde Casal, 
exsecretaria munici-
pal de Administración y 
Finanzas del Gobierno 
Autónomo Municipal de 
Santa Cruz de la Sierra, 
deberá pagar Bs 32 mi-
llones como reparación 
de daños emergentes en 
el marco del caso Con-
tratos Irregulares.

“Se ha emitido sentencia el 9 de 
agosto de 2024 declarando pro-
bada la causa e imponiendo a la 
condenada el pago por concep-
to de resarcimiento civil de un 
monto total de Bs 32.493.970 
en favor del Gobierno Autóno-
mo Municipal de Santa Cruz de 
la Sierra”, re�ere un comuni-
cado o�cial de la Procuraduría 
General del Estado.

El proceso fue abierto a de-
nuncia del actual alcalde cru-
ceño, Jhonny Fernández, en 

Una exautoridad edil cruceña deberá 
pagar Bs 32 MM como indemnización

EN EL CASO DENOMINADO CONTRATOS IRREGULARES

2021, por 1.205 contratos de 
personal irregulares duran-
te la gestión de la exalcaldesa 
Angélica Sosa. 

El caso fue tramitado en el 
Juzgado de Sentencia Penal N° 
13 del Tribunal Departamental 
de Justicia y concluyó en el fa-
llo emitido el 9 de agosto.

La Procuraduría informó 
que en esta causa promovió 
la acción penal y civil, por lo 
que se obtuvo un resultado 
“inédito y favorable”.

LA PRESIDENTA 

EJECUTIVA DE YLB 

presentó la denuncia, por el 

caso piscinas, el 18 de abril.
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Bde deberes demostrándose su 
participación criminal en el he-
cho delictivo emergente de su 
función como miembro de la 
Unidad Solicitante”, establece 
un comunicado emitido por la 
Procuraduría.

DENUNCIA

El 18 de abril, la presiden-
ta ejecutiva de YLB, Karla 
Calderón, presentó la denun-
cia formal ante el Ministerio 
Público en contra de exfun-
cionarios de la estatal por los 
delitos de contratos lesivos al 
Estado, incumplimiento de 
deberes, conducta antieco-
nómica e incumplimiento de 
contrato en las piscinas in-
dustriales de evaporación en 
el Complejo Industrial, con 
un daño económico de más 
de Bs 425 millones.

Cuatro días después del 
anuncio fue aprehendido Luis 
Alberto Echazú, exministro de 
Minería y exgerente de Recur-
sos Evaporíticos. Son al menos 
10 exfuncionarios los denun-
ciados por YLB en este proceso 
por las piscinas del complejo de 
litio en Uyuni.

Sandra Velarde durante una audiencia en Santa Cruz de la Sierra.
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Trabajadores 
de YLB en una 
de las piscinas 

del Complejo 
Industrial de 

Litio en el salar 
de Uyuni.

Karla Calderón
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Seguridad
• Ahora El Pueblo

El comandante en jefe 
de las Fuerzas Armadas 
(FFAA), almirante Gon-
zalo Víctor Vigabriel, in-
formó sobre la creación 
del Comando Estratégi-
co Operacional Químico, 
Biológico, Radiológico 
y Nuclear para prevenir 
ataques o desastres bio-
lógicos y nucleares.

“En estos meses se creó el Co-
mando Estratégico Operacio-
nal Químico, Biológico, Radio-
lógico y Nuclear, esto con el �n 
de evitar ataques, actos ilícitos 
o desastres químicos biológi-
cos, radiológicos y nucleares”, 
explicó Vigabriel durante su 
discurso en la parada militar 
en homenaje al 199 aniversa-
rio de las Fuerzas Armadas, 
que tuvo lugar en la ciudad de 
Trinidad, el 6 de agosto.

Sin ingresar en detalles, 
Vigabriel agregó que las FFAA 
se identi�can plenamente con 
el desarrollo y progreso para 
una “Bolivia más justa, inclu-
siva y participativa”, en la que 
todos los bolivianos se sien-
tan comprometidos con el te-
rritorio nacional.

Vigabriel rea�rmó el 
“compromiso inquebranta-
ble” de las FFAA con la defen-
sa de la soberanía y la integri-
dad territorial. 

COMANDO CCR-EA 
El 12 de mayo de 2022, el 

Gobierno nacional impulsó la 
creación del Comando Con-

El Comando Estratégico Operacional Químico, Biológico, Radiológico y Nuclear 
es la nueva institución administrada por las Fuerzas Armadas. 

FFAA crea comando para evitar 
desastres biológicos y nucleares

junto de Respuesta ante Even-
tos Adversos (CCR-EA), cuya 
responsabilidad operativa está 
bajo las FFAA, en coordinación 
con el Ministerio de Defensa y 
el Viceministerio de Defensa 
Civil, según lo dispuesto por 
la Constitución Política del 
Estado, la Ley Orgánica de las 
Fuerzas Armadas, la Ley de 
Gestión de Riesgos y el Plan 
Nacional de Emergencias.

Está constituido por seis 
comandos estratégicos (CEO), 
como el Comando Estratégi-
co Operacional Amazónico, 
Comando Estratégico Opera-
cional Mamoré, Comando Es-
tratégico Operacional Central, 
Comando Estratégico Opera-
cional Andina, Comando Es-
tratégico Operacional Chaco y 
el Comando Estratégico Ope-
racional Plata.

Dichas unidades de res-
puesta están localizadas se-
gún ecorregiones, con propias 
particularidades geográ�-
cas, climáticas y topográ�cas; 
cada una conformada por 
cuadrillas equipadas para el 
tipo de terreno. 

• Ahora El Pueblo

Tres falsos policías fueron 
aprehendidos ayer en medio 
de un operativo de control 
de uso de vidrios polariza-
dos (Ray-Ban) en la ciudad 
de Cochabamba. En el in-
terior del vehículo se halló 
equipo policial, y una perso-
na estaba enmanillada.

“El Comando Departamental 
de Policía Cochabamba, du-
rante un control de vidrios po-

Caen falsos policías que tenían a una 
persona enmanillada en un vehículo

EN MEDIO DE UN OPERATIVO POR VIDRIOS POLARIZADOS

larizados (Ray-Ban) en inme-
diaciones de la avenida Blanco 
Galindo, identi�có un vehícu-
lo con placa 1310 HAH que no 
contaba con la autorización 
respectiva. Al revisar el inte-
rior del vehículo se descubrió 
que las personas a bordo eran 
falsos policías que llevaban 
a una persona esposada en la 
parte trasera del automóvil”, 
informó por redes sociales el 
viceministro de Seguridad 
Ciudadana, Roberto Ríos.

Explicó que en la inspección 
al vehículo se encontró jockeys 

Efectivos 
militares que 
forman parte 
del Comando 

Conjunto de 
Respuesta 

ante Eventos 
Adversos, 

durante el acto 
del 6 de agosto 

en Trinidad, 
Beni.
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Equipo policial incautado a los falsos policías.

con el logo de la Fuerza Espe-
cial de Lucha Contra el Narco-
trá�co (FELCN), una placa poli-
cial y un arma de fuego, lo cual 
con�rmó la suplantación de 
identidad policial y su implica-
ción en actividades ilícitas.

“El control de vidrios po-
larizados tiene la �nalidad de 
reducir riesgos de inseguridad 
e identi�car estas situaciones, 
evitando que delincuentes uti-
licen vehículos con vidrios os-
curos para cometer delitos y 
trasladar a víctimas sin ser de-
tectados”, apuntó Ríos.
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• Mónica Huancollo

El embajador de Rusia en Boli-

via, Mikhail Ledenev, a�rmó, 

en una entrevista con los me-

dios estatales, que “el proceso 

de industrialización del litio 

tiene que ir a la par del cuidado 

del medioambiente”, y la em-

presa Uranium One Group tra-

baja en este sentido junto con 

la estatal boliviana Yacimien-

tos del Litio Boliviano (YLB).

“El proceso de industrialización 
de litio tiene que ir a la par del 
cuidado del medioambiente”

EL EMBAJADOR DE RUSIA EN BOLIVIA, MIKHAIL LEDENEV:

Entrevista

EL LITIO ES LA GRAN OPORTUNIDAD DE BOLIVIA PARA SALIR ADELANTE, AFIRMÓ LEDENEV. 

El proceso de 

industrialización 

de litio tiene 

que ir a la par 

del cuidado del 

medioambiente, 

eso es 

doblemente 

importante en el 

caso de Uyuni, 

y eso es lo que 

estamos viendo 

como una tarea 

primordial”.

E  
l diplomático habló tam-
bién de otros temas 
importantes, como el 
educativo, comercial y 

aquellos que se enmarcan en las 
relaciones bilaterales que llevan 
adelante Rusia y Bolivia; en espe-
cial, luego de los acuerdos alcanza-
dos en junio de este año, cuando el 
presidente Luis Arce se reunió con 
su homólogo Vladímir Putin, en 
San Petersburgo, en el marco del 
Foro Económico Internacional. 

El 9 de agosto, Bolivia y Rusia 
celebraron 126 años de relaciones 
diplomáticas. Ahora existe un vín-
culo más estratégico, por ejemplo, 
respecto a la exploración y explo-
tación de litio, y la cooperación 
energética.

El embajador, quien lleva tres 
años de misión diplomática en el 
país, expresó su amor por Bolivia, 
en especial por Potosí. Él espera 
que la región potosina logre con-
solidar su pleno desarrollo con el 

litio y ser el sector con mayor ri-
queza, como lo fue en el pasado 
con el Cerro Rico.

—En junio, el presidente 

Luis Arce reveló que Rusia 

gestionará ante países 

productores de petróleo el 

abastecimiento para Bolivia, 

¿cómo se están realizando 

estas gestiones y qué implica 

aquello?

—Efectivamente, se llegó a un 
acuerdo en San Petersburgo, en ju-
nio, durante la visita del presidente 
Arce a Rusia, sobre los suministros 
de varios tipos de combustible.

Ahora, acerca del Puerto de 
Arica en Chile, se espera que 
nuestro barco, con 40 mil tone-
ladas de diésel, pueda ya despa-
char el combustible.

La marea impide hacer el des-
cargo, pero de nuestra parte se es-
tán asumiendo todos los costos 

laron las directrices del comercio 
exterior bilateral. Mucho de este 
acuerdo depende de los mismos 
exportadores bolivianos. Creo que 
tienen que tener mayor presencia 
en nuestro mercado.

Hemos realizado varias video-
conferencias, por ejemplo, a través 
del Comité Nacional para la Coo-
peración Económica con los Países 
Latinoamericanos de Rusia, para 
manifestar el interés de empresas 
rusas de cooperar con Bolivia.

Al respecto, quiero destacar que 
la próxima sesión de dichas video-
conferencias se celebrará del 26 de 
agosto al 6 de septiembre e invita-
mos a los empresarios bolivianos a 
participar en estas negociaciones. 
Los detalles están disponibles en 
las redes sociales de la embajada.

En cuanto a los productos boli-
vianos, son realmente interesantes 
y ahí hay una gran ventaja. Noso-
tros, por ejemplo, no producimos 
palmito ni café. Sí producimos en 
grandes cantidades vino en la re-
gión del sur de Rusia y son bastante 
buenos, pero la calidad de los vinos 
bolivianos fue muy agradable para 
mí, realmente porque los vinos que 
tenéis son de máxima calidad y he-
mos hecho algunas catas en Rusia.

Pero hay problemas de pagos, de 
logística, y eso hay que solucionar-
lo, sin eso sería difícil. Sin embargo, 
muchos países latinoamericanos, 
casi todos los vecinos de Bolivia, 
están representados en nuestro 
mercado; entonces, no es absoluta-
mente imposible ganar la presencia 
boliviana en las tiendas rusas. Como 
consumidor, yo aplaudiría eso.

En algunas cafeterías de Rusia 
está el café boliviano y es un pro-
ducto exótico para el consumidor 
ruso, pero el tema logístico enca-
rece el producto.

En cuanto al vino tiene que 
competir, digamos, en el segmen-
to superior, y eso es bastante difícil, 
aunque los especialistas tienen que 
verlo y tiene que ver también con 
los volúmenes de exportación.

—La industrialización de 

litio es uno de los grandes 

proyectos de Bolivia y Rusia, 

de esta pausa.
Otra cosa que está en discusión 

es la continuación de estos sumi-
nistros por nuestra parte. 

—Durante la estadía del 

presidente Arce en Rusia 

se lograron acuerdos con 

entidades de este país, uno es 

conformar mesas técnicas para 

incrementar el intercambio 

comercial, considerando que 

Bolivia planea exportar café 

en grano, piña en conserva, 

singani, banano, vinos, 

quinua, charque y palmitos 

en conserva, ¿qué avances se 

tienen al respecto?

—En vísperas de la visita o�cial 
del Presidente de Bolivia a Rusia se 
celebró aquí (Bolivia), del 28 al 29 
de mayo, la Tercera Sesión de la Co-
misión Intergubernamental Ruso-
Boliviana de Cooperación Econó-
mica y Comercial. 

A este evento vino una delega-
ción bastante grande de Rusia, más 
de 20 personas que representan 
a varios organismos públicos, así 
como diferentes empresas rusas; 
entre ellos estaban los funcionarios 
del Ministerio de Energía, de Desa-
rrollo Económico, el Banco Central, 
Aduanas y otros.

Ahí se �rmó un protocolo de 
negociaciones, en el que se estipu-
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Entrevista

Uranium, junto 

con la Universidad 

Autónoma Tomás 

Frías, realiza trabajos 

en Potosí. En esta 

región se ha creado 

un grupo técnico 

de investigación 

fundamental 

y cientí�ca 

para elaborar 

las tecnologías 

de producción 

industrial de 

productos de alta 

demanda”.

¿cómo describe la participación 

de Rusia en el proceso y qué 

avances hay hasta el momento?

Efectivamente, estamos intere-

sados en desarrollar nuestra coope-

ración a gran escala en el ámbito de 

extracción e industrialización de li-

tio en Bolivia. Personalmente, creo 

que es una gran oportunidad de sa-

lir adelante para Bolivia y, en espe-

cial, para Potosí.

Sabemos cuál es la historia de 

Potosí. Me impresiona mucho que 

la región que fue la más rica del 

mundo hace algunos siglos ahora 

esté en una situación diferente.

Estuve varias veces en esta re-

gión (Potosí), tengo amigos ahí. 

Personalmente, me gustaría que 

estos proyectos se lleven a cabo y 

estamos trabajando bien. Estamos 

haciendo lo posible y a veces lo im-

posible también a través de nues-

tras compañías.

Nosotros estamos, como ya he 

dicho mil veces, siguiendo las re-

glas de la parte boliviana y de las 

pautas que nos establecen nues-

tros socios bolivianos. En este sen-

tido, estamos esperando varias 

licencias, porque sin ellas no pode-

mos proceder a trabajar.

Si hablamos de nuestra historia 

de cooperación en el sector de litio, 

es preciso destacar que en 2022, la 

compañía estatal rusa Uranium One 

Group, que es la empresa de la Cor-

poración Estatal Rusa de Energía Ató-

mica (Rosatom), quedó entre las �na-

listas del concurso de tecnologías de 

extracción directa de litio, organiza-

do por la empresa boliviana YLB.

La tecnología ofrecida por la 

empresa rusa, durante las pruebas, 

mostró su e�ciencia en la extrac-

ción de litio de las salmueras en los 

salares de Bolivia.

En esta parte también destaca-

ría que las pruebas demostraron 

que el impacto al medioambiente 

es mínimo, es absolutamente ino-

cuo. Y esto es muy importante con-

siderando la belleza de la región de 

Uyuni y de otros salares, que es algo 

único en el mundo y por eso atrae 

mucho el turismo. El proceso de ex-

tracción no tiene que hacer daño.

El proceso de industrialización 

de litio tiene que ir a la par del cui-

dado de medioambiente, eso es 

doblemente importante en el caso 

de Uyuni, y eso es lo que estamos 

viendo como una tarea primordial.

En 2023 se �rmaron los acuerdos 

para que Uranium One Group trabaje 

en los complejos industriales de los 

salares de Uyuni y Pastos Grandes. 

La implementación de estos 

proyectos permitirá crear nuevos 

empleos, traer ingresos tributa-

rios adicionales al presupuesto 

del Estado de Bolivia y desarrollar 

la infraestructura regional.

La �losofía de Rosatom está 

centrada en el desarrollo sosteni-

ble a largo plazo de cada región 

donde está su presencia, en este 

caso Potosí, incluido Oruro.

La corporación estatal partici-

pa activamente en la implementa-

ción de proyectos sociales para la 

población local. Yo mismo fui par-

te de estos esfuerzos.

Ahora Uranium, junto con la 

Universidad Autónoma Tomás 

Frías, está realizando trabajos en 

Potosí. En esta región se ha creado 

un grupo técnico de investigación 

fundamental y cientí�ca para ela-

borar las tecnologías de producción 

industrial de productos de alta de-

manda a base de litio.

En este trabajo están participan-

do los profesores, investigadores, 

estudiantes locales de las diferen-

tes carreras de la universidad. El ob-

jetivo a largo plazo de este progra-

ma bilateral de litio es la creación en 

Bolivia de una cadena completa de 

aplicación comercial de litio, empe-

zando por la extracción e�ciente y 

ecológica en los salares hasta pro-

ducir mercancías demandadas por 

el mercado local e internacional.

Estoy seguro de que basándo-

nos en las soluciones de ingeniería 

y competición de la producción de 

Rosatom, así como las innovacio-

nes tecnológicas de las principales 

empresas rusas, lograremos con-

seguir este objetivo. Soy bastan-

te optimista en este sentido; esta-

mos trabajando junto con nuestros 

colegas de YLB y creo que pronto 

tendremos resultados palpables 

de nuestro trabajo.

—El aumento del 

desempleo en Estados Unidos 

y la caída de las bolsas de 

El embajador de la República Rusa en Bolivia, Mikhail Lede-
nev, cursó sus estudios en la Universidad de Relaciones In-
ternacionales en Moscú y también en la Escuela Diplomática 
de Madrid, donde aprendió el idioma español, así como en 
sus viajes por trabajo a Cuba y España.

Durante su misión diplomática en Bolivia conoció varios lu-
gares con los que quedó impresionado, como el salar de Uyuni 
de Potosí. Estuvo en Llallagua, donde tomó chicha en la época 
de Covid, en 2019. También le gustan las danzas bolivianas. 

Fue invitado a una �esta en el municipio potosino de 
Colcha K, donde consumió, según Ledebev, la mejor carne 
de llama. También jugó fútbol con el equipo del Ministerio 
de Salud de Bolivia y compartió el tradicional pan de batalla 
con queso con el presidente Luis Arce, quien le explicó so-
bre las características de este alimento, el desayuno paceño 
tradicional, algo que conmemora como un grato recuerdo.

Ledenev, el embajador 
impresionado con Bolivia

Planta de litio en Uyuni .

valores en países asiáticos 

han debilitado el dólar y 

hay preocupación a escala 

mundial sobre una posible 

recesión económica. En este 

contexto, ¿cuál es el papel de 

los Brics y la alternativa que 

ofrecen al mundo?

—Como hemos podido ver, real-

mente hay unos cambios negativos 

de las bolsas y hay varias aprecia-

ciones de los economistas del per-

cance a mediano y largo plazo de 

estos sucesos.

La situación económica en el 

mundo es más tormentosa que an-

tes, y algunos están culpando a la 

operación especial militar de Ru-

sia en Ucrania de estos cambios. La 

verdad, estos son los efectos de las 

sanciones basadas en los razona-

mientos políticos e ideológicos, in-

cluso yo diría, de odio hacia Rusia.

A propósito, quería decir que 

nosotros estamos gestionando con 

el programa de la ONU de alimenta-

ción el suministro de varias tonela-

das de trigo gratis a Bolivia.

Ahora, volviendo al dólar, el dó-

lar se utiliza como arma para man-

tener el orden unipolar del mundo 

que está realmente en su fase muy 

crítica, y esto es lo que está pasan-

do en el mundo. El viejo modelo 

que trataron de instalar y todas es-

tas a�rmaciones del �n de la histo-

ria de Fukuyama a inicios de los 90 

llegaron a ser un graso error y apa-

rece una nueva estructura econó-

mica independiente.

Los países que están ahora 

agrupándose dentro del Brics y que 

quieren entrar en el grupo tratan de 

instalar nuevas reglas de juego in-

ternacionales más justas, conside-

rando los intereses de los países en 

desarrollo, entre ellos Bolivia.

El Brics es la alternativa, es una 

respuesta para muchas cuestiones 

que estamos viviendo en el mundo 

actual. Irónicamente, estas sancio-

nes nos ponen fuera de las tormen-

tas �nancieras internacionales.

Entonces, es muy importan-

te pensar en una nueva divisa in-

ternacional o en pagos directos 

entre los países, que ya estamos 

haciéndolo con muchos países 

del mundo, pagamos sin utilizar 

ni dólares ni euros, pagamos en 

monedas nacionales.

—Dentro de estos 

acuerdos está el 

tema académico de 

reconocimientos de títulos. 

También de la posibilidad 

de que becarios bolivianos 

se bene�cien con estudios 

complementarios en Rusia, 

¿cómo avanza este acuerdo?

—Es un tema muy especial para 

mí. Aquí en Bolivia hay miles de 

exbecarios soviéticos y rusos, y sus 

destinos son diferentes, porque al-

gunos no tuvieron el chance de ho-

mologar su diploma en el país y no 

pudieron trabajar siguiendo la ca-

rrera y utilizando sus conocimien-

tos tanto del idioma ruso como de 

las materias especí�cas.

Felizmente, hemos llegado a 

un buen puerto. Durante la visita 

del presidente Lucho Arce a San 

Petersburgo se �rmó, �nalmen-

te, el acuerdo sobre este tema que 

ahora abre la posibilidad para la 

homologación de los diplomas y 

otros documentos de educación 

casi de manera automática.

Ahora, lo que falta es la rati�ca-

ción de este acuerdo en la Asam-

blea Legislativa Plurinacional, es-

pero que no esté sujeto a juegos 

políticos porque esto es a favor de 

los intereses del pueblo de Bolivia.

Si todo corre bien, nosotros 

después ya podríamos hablar de 

incrementar el número de las be-

cas y �exibilizar las condiciones.
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Evo en caída, ¡Bolivia unida!

E
l 6 de agosto, el presidente Luis Arce ofreció al país un 

mensaje de esperanza y determinación con el anuncio 

de un referéndum crucial programado para diciembre. 

Este referéndum marcará un hito en la historia de Bo-

livia al consultar al pueblo sobre la posibilidad de una reelección 

continua o discontinua de presidentes y vicepresidentes. La im-

portancia de esta consulta no puede ser subestimada, ya que re-

presenta una oportunidad para consolidar una estructura política 

que prevenga los desvíos y manipulaciones que han caracterizado 

la administración del exmandatario Evo Morales.

Desde su ascenso al poder en 2006, Evo Morales prometió 

un nuevo amanecer para Bolivia, con la esperanza de una mayor 

inclusión y justicia social. Sin embargo, esa promesa se desvane-

ció con el tiempo, revelando una realidad decepcionante marca-

da por la corrupción, el nepotismo y la opresión política. Morales, 

en lugar de ser el líder visionario que muchos esperaban, se con-

virtió en un obstáculo para el progreso y la estabilidad del país, 

con un historial de manipulación y abuso de poder que aún re-

suena en la memoria colectiva boliviana.

Los diferentes intentos de Morales en perpetuarse en el po-

der pese al claro rechazo popular son un recordatorio sombrío de 

cómo la ambición desmedida puede socavar los principios demo-

cráticos. Estos episodios no solo dañaron la con�anza en las insti-

tuciones democráticas de Bolivia, sino que también dejó cicatrices 

profundas en la política nacional.

El anuncio del referéndum por parte del presidente Arce es una 

respuesta directa a esta crisis de legitimidad. La consulta de diciem-

bre permitirá al pueblo boliviano decidir sobre un aspecto crucial de 

la gobernanza: la posibilidad de reelección continua o discontinua 

de los líderes políticos. Este paso es fundamental para evitar que los 

ciclos de manipulación y desestabilización continúen, establecien-

do un marco más sólido para el liderazgo político en el país.

En contraste con el enfoque de Morales, la administración de 

Arce ha demostrado un compromiso con la estabilidad y el bienes-

tar del país. Arce ha trabajado incansablemente para consolidar una 

economía más estable y transparente, buscando superar las di�cul-

tades heredadas de la gestión anterior. Su enfoque en el progreso y 

la justicia social es una clara señal de que la administración actual 

está orientada hacia un futuro más prometedor y menos susceptible 

a los caprichos de un político autoritario.

Imaginemos una Bolivia libre de las evadas e interferencias que 

han caracterizado la era de Morales. Un país sin la corrupción que ha 

manchado la política nacional y sin las constantes perturbaciones 

causadas por el egocentrismo de un exmandatario obsesionado con 

el poder. La posibilidad de un futuro sin estos problemas represen-

ta una oportunidad invaluable para reconstruir la con�anza en las 

instituciones y promover un desarrollo más equitativo y sostenible.

La convocatoria a un referéndum también plantea una re�exión 

más amplia sobre el tipo de democracia que Bolivia desea. Es una 

oportunidad para rea�rmar el compromiso con una democracia au-

téntica, donde las decisiones no se tomen bajo la in�uencia de in-

tereses personales o ambiciones desmedidas, sino que re�ejen la 

verdadera voluntad del pueblo. La participación activa y conscien-

te del pueblo boliviano será crucial para garantizar que este proce-

so sea un verdadero re�ejo de los deseos del país.

En consecuencia, el referéndum de diciembre no es simple-

mente una consulta técnica; es una declaración de principios 

sobre el tipo de país que los bolivianos desean construir. Es un 

momento para cerrar el capítulo de un pasado marcado por la 

inestabilidad y abrir uno nuevo, guiado por la sabiduría y el de-

seo de progreso de la población. La elección entre una reelección 

continua o discontinua es, en última instancia, una elección en-

tre un futuro de estabilidad y un regreso a los días oscuros de ma-

nipulación y corrupción.

La administración actual, bajo la cabeza de Luis Arce, ha de-

mostrado que es posible avanzar hacia un futuro más brillante con 

una gestión responsable y orientada al bienestar de la población. 

Es fundamental que el pueblo boliviano aproveche esta oportuni-

dad para rea�rmar su compromiso con una gobernanza que sirva 

verdaderamente al país y no a los intereses egoístas de unos pocos.

El referéndum de diciembre es una señal de esperanza y un 

paso hacia un futuro en el que Bolivia pueda prosperar sin las som-

bras de un pasado turbulento. Es un llamado a la unidad y al com-

promiso con un futuro donde la estabilidad y el progreso sean la 

norma. La participación de todos los bolivianos en este proceso es 

crucial para asegurar que el futuro de Bolivia sea uno en el que pre-

valezcan los valores de democracia, justicia y bienestar para todos.
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E
l escenario para proclamar presidente a Edmundo Gon-
zález se libra en dos frentes: el interno y el internacional. 
En el interno, la Plataforma Unitaria Democrática carece 

de capacidad para imponer su relato de fraude. Su única baza 
consiste en incrementar los niveles de violencia, apelando a 
Dios como principal aliado.

La derrota electoral le ha llevado a recurrir a las guarimbas, 
como hizo en anteriores ocasiones. Crear un estado de incerti-
dumbre para hacer ver que Venezuela vive una “guerra interna” 
le permite llamar a las fuerzas armadas a romper la instituciona-
lidad y justi�car un golpe de Estado. El documento �rmado por 
Corina Machado y Edmundo González, fechado el 5 de agosto, 
apunta en esta dirección.

“Hacemos un llamado a la conciencia de militares y policías 
para que se coloquen al lado del pueblo y sus propias familias. 
Con esta masiva violación de los derechos humanos, el alto man-
do se alinea con Maduro y sus viles intereses. Mientras ustedes 
están representados por ese pueblo que salió a votar, sus compa-
ñeros de la Fuerza Armada Nacional, por sus familiares y amigos, 
cuya voluntad quedó expresada el 28 de julio y ustedes conocen”.

Bajo esta coyuntura, Corina Machado capitaliza el pro-
tagonismo. La lideresa de Vente Venezuela es aupada en de-
trimento de Edmundo González, lo cual hace sospechar que 
estamos ante la operación conocida como ‘gambito del rey’. 
Proclamar presidente a Edmundo González para, a continua-
ción, provocar su renuncia, cediendo la presidencia a Macha-
do. El gobierno y las declaraciones de las Fuerzas Armadas 

mostrando su apoyo a la Constitución y el candidato electo 
han logrado desactivar, en principio, el plan.

Sin embargo, cosa distinta se da en el plano internacio-
nal. Ahí, la oposición tiene ganado el relato. Difícil romper su 
hegemonía en medios de comunicación y redes. Se impone su 
idea de fraude electoral.

Un ejemplo ha sido la tergiversación de las palabras de Ni-
colás Maduro, a�rmando que prohibía el uso de WhatsApp en 
Venezuela. Las principales emisoras de radio y televisión en Es-
paña no tardaron en adjetivarlo de payaso y dictador. Descon-
textualizan, confunden y desacreditan. ¡Prohibir WhatsApp 
está loco! En América latina, Europa Occidental y organismos in-
ternacionales, la PUD ha movilizado a los partidos hermanos, lo 
cual le permite solventar la idea de fraude electoral.

Pero también está presente en los grupos de presión, ampliando 
su espacio para difundir su mentira. Es el caso del grupo conocido 
como Iniciativa Democrática de España y América (Ideas), en el que 
cohabitan 33 expresidentes, entre otros, Luis Alberto Lacalle (Uru-
guay), Ricardo Lagos (Chile), Ricardo Martinelli (Panamá), Gustavo 
Noboa (Ecuador), Álvaro Uribe (Colombia), Felipe González y José 
María Aznar (España), Óscar Arias (Costa Rica) o Felipe Calderón 
y Vicente Fox (México). Todos avalaban el discurso de fraude pro-
puesto por la PUD. En España, centro de operaciones de la oposición 
venezolana para Europa, Vox, PP, sectores de PSOE, el PNV y Junts 
per Catalunya son caja de resonancia: ¡fraude! ¡Maduro dictador!

En América Latina lo tienen más difícil. Por un lado, la OEA 
y países del ex Grupo de Lima se decantan por declamar fraude 
electoral, a lo cual se ha sumado el presidente chileno Gabriel Bo-
ric. Sin embargo, México, Brasil y Colombia no avalan el discurso 
de la PUD. La diferencia es clara entre Milei, Boric, Dina Boluarte o 
Luis Lacalle, y los presidentes Gustavo Petro, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador y Luiz Inácio Lula da Silva. Los primeros hablan de 

fraude electoral. Los segundos llaman a la paz, el diálogo, el respe-
to a las instituciones, la trasparencia y la entrega de las actas que 
corroboren los resultados del CNE que dieron el triunfo a Maduro.

En esta línea, seis países europeos cuyos gobiernos mantie-
nen diferencias ideológicas, España, Francia, Italia, Holanda, Po-
lonia y Portugal, se han pronunciado como México, Colombia y 
Brasil, insistiendo a “las autoridades venezolanas que publiquen 
sin demora todas las actas de votación con el �n de garantizar 
la plena transparencia e integridad del proceso electoral”. ¿Y Es-
tados Unidos? Su gobierno reconoce el triunfo de González y se 
adhiere a la consigna de estar en presencia de un gran fraude, a lo 
cual se suma el Partido Republicano. Mientras, países contrarios 
a la idea del fraude, son tildados de enemigos de la democracia, 
la paz mundial y un peligro para Occidente.

Las cartas están sobre la mesa. En juego está la soberanía de Ve-
nezuela. Que la oposición logre sus objetivos, ganando fuera lo que 
perdió en las urnas, posibilitaría el 1 de enero de 2025 la operación 
del ‘gambito del rey’. Tiene hasta diciembre para conseguirlo. Así, 
buscará denodadamente dividir a las fuerzas armadas, desconocer 
todas las instancias venezolanas de conteo de votos, como a�rma 
Edmundo González en el comunicado del 7 de agosto, negándose a 
la mediación del Tribunal Supremo de Justicia, tildándolo de ser una 
institución “chavista”. Tras esta lógica, avivar un golpe de Estado. In-
ternacionalmente no cejará en promover el aislamiento internacio-
nal, mediante la profundización del bloqueo y las sanciones. Parafra-
seando a Richard Nixon: hacer gritar la economía venezolana.

En conclusión, se trata de defender la soberanía de un pue-
blo que ha votado mayoritariamente por el Gran Polo Patriótico 
Simón Bolívar y su candidato, Nicolás Maduro Moros. Cualquier 
otro tema está fuera de la agenda, e incorporarlos solo favorece a 
la oposición y su propuesta de entregar el país a los intereses ex-
tranjeros, ávidos de controlar el petróleo.

Venezuela en la geopolítica mundial: la disputa por la soberanía

Miguel Clares 
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L
a introducción de la gasolina Premium Plus de 95 
octanos por parte de Yacimientos Petrolíferos Fisca-
les Bolivianos (YPFB) marca un punto de in�exión 
importante en la diversi�cación 

y modernización del mercado de com-
bustibles en Bolivia. 

Esta iniciativa, lejos de ser un "gaso-
linazo encubierto", como algunos han 
sugerido erróneamente, representa un 
avance signi�cativo en la oferta de op-
ciones energéticas para los consumi-
dores bolivianos.

En primer lugar, es crucial desta-
car que la introducción de este nuevo 
combustible no afecta la producción 
ni la disponibilidad de la gasolina es-
pecial de 85 octanos. 

YPFB ha sido claro al a�rmar que 
los volúmenes de producción de este 
combustible de uso común no dismi-
nuirán. Esto signi�ca que los consu-
midores que pre�eran continuar uti-
lizando la gasolina tradicional podrán 
hacerlo sin inconvenientes.

La gasolina Premium Plus ofrece ventajas para aquellos 
vehículos diseñados para aprovechar sus características. 
Con un octanaje superior, este combustible proporciona 
un mejor rendimiento del motor, mayor potencia y, para-
dójicamente, puede resultar en un ahorro a largo plazo de-
bido a su e�ciencia. 

Además, su formulación, que incluye un 12% de eta-
nol anhidro, la hace más amigable con el medioambiente, 
cumpliendo con estrictas normas internacionales.

Es importante entender que el pre-
cio más elevado de la Premium Plus no 
es un aumento encubierto, sino un re-
�ejo de su calidad superior y los bene-
�cios que ofrece. Para los propietarios 
de vehículos de alta gama o aquellos 
que buscan optimizar el rendimiento 
de sus motores, esta nueva opción re-
presenta una alternativa valiosa.

La distribución inicial en 54 esta-
ciones de servicio en el eje del país de-
muestra un enfoque estratégico en la 
introducción de este producto. La es-
tatal petrolera ha asegurado que los 
volúmenes están garantizados para 
satisfacer la demanda, especialmente 
en Santa Cruz, donde se ha observado 
un mayor interés.

La introducción de la gasolina Pre-
mium Plus debe ser vista como lo que 
es: una ampliación de opciones para el 

consumidor y un paso hacia la modernización del sector 
energético boliviano. 

Lejos de ser una medida encubierta para aumentar 
precios, es una respuesta a las demandas de un merca-
do en evolución y un compromiso con la innovación y 
la calidad.

Innovación energética con
la gasolina Premium Plus

Es importante entender 
que el precio más elevado 
de la Premium Plus no es 
un aumento encubierto, 

sino un re�ejo de su calidad 
superior y los bene�cios que 
ofrece. Para los propietarios 
de vehículos de alta gama 

o aquellos que buscan 
optimizar el rendimiento 

de sus motores, esta nueva 
opción representa una 

alternativa valiosa.
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E
l atleta boliviano Héctor Gari-

bay tuvo una jornada agridul-

ce en la prueba de la maratón 

(42,195 kilómetros) en los Jue-

gos Olímpicos París 2024, que se corrió 

ayer en la madrugada.

El fondista, que tuvo un buen co-

mienzo, no pudo sostener el ritmo 

de los primeros 15 kilómetros. Poco a 

poco bajó puestos porque la respues-

ta física mermó hasta que ingresó a la 

meta en el puesto 60, con un tiempo 

de dos horas, 15 minutos y 54 segun-

dos, un registro lejano de las dos horas, 

siete minutos y 44 segundos que logró 

en la maratón de Sevilla (2023), con el 

que clasi�có a la cita olímpica.

El deportista se mostró feliz porque 

�nalizó la prueba, pero expresó su tris-

teza porque no pudo cumplir con sus 

expectativas de llegar entre los prime-

ros de la competencia.

BUEN ARRANQUE
En los primeros metros de la prue-

ba, Garibay se metió en el pelotón que 

lideró la prueba. En algunos pasajes, 

estuvo al frente del grupo de los punte-

ros, la presión de los rivales y la falta de 

recursos físicos comenzaron a sentirse, 

por lo que fue rezagándose hasta que, 

por el punto clave de la prueba (kiló-

metros 30), el atleta nacional pasó en el 

puesto 47 y, �nalmente, cruzó la meta 

en la posición 60.
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La viceministra de Deportes, Karen Pa-

lenque, destacó la participación de los 

representantes bolivianos en los Juegos 

Olímpicos París 2024.

“Para nosotros es un orgullo men-

cionar y destacar la buena labor que han 

hecho nuestros deportistas en estos jue-

gos”, dijo la autoridad.

Palenque recordó la participación del 

joven nadador Esteban Núñez del Prado 

en los 200 metros individual masculino 

y destacó su gran potencial por ser el de-

portista más joven de la delegación boli-

viana, de quien se espera que continúe 

cosechando logros.

Guadalupe Tórrez compitió en atle-

tismo. A sus 23 años de edad, sostiene el 

récord nacional como la más rápida del 

país, pasando a una segunda instancia.

La nadadora María José Ribera cul-

minó su serie en cuarta posición, que-

dando entre las 30 mejores nadadoras 

del mundo.

Sobre la participación de Héctor Ga-

ribay, destacó el esfuerzo que hizo el 

atleta por terminar el circuito, siendo 

el segundo latinoamericano en finali-

zar la maratón, lo que es un gran logro 

en la región.

Recordó que los deportistas recibie-

ron el apoyo del Estado por mandato del 

presidente Luis Arce Catacora, además 

de la brindada por los programas Tunkas 

y Prodecom, también de las empresas 

estratégicas, como Banco Unión, BoA y 

Entel, entre otros.

“Nos sentimos de verdad orgullosos, 

orgullosos de que nuestros deportistas 

hayan culminado su competencia, con-

siderando que en los Juegos Olímpicos 

están los mejores del mundo”, remarcó la 

viceministra Palenque.

Aseveró que el Estado reencaminará 

el nuevo ciclo olímpico con una plani�-

cación íntegra a los deportistas.

En ese mismo sentido, el asesor del 

Ministerio de Salud y Deportes, Javier 

Moreno, señaló que la participación de 

los atletas bolivianos en la competencia 

mundialista fue muy digna y recordó 

que todos recibieron el apoyo del Gobier-

no nacional.

“El Estado boliviano tiene como polí-

tica, a través de nuestro hermano presi-

dente Luis Arce y nuestra ministra María 

Renée Castro, el apoyo permanente a los 

deportistas, así como se apoya a las �gu-

ras emergentes, desde los campeonatos 

internos hasta los internacionales en los 

que nos representan”, remarcó Moreno.

Viceministra 
destaca la 

actuación de 
los deportistas 

nacionales

• Reynaldo Gutiérrez

Boliviano Garibay cruza 
la meta en el puesto 60 
de la maratón olímpica

Durante el recorrido, el deportista 

nacional recibió el apoyo de los resi-

dentes bolivianos en la capital france-

sa, quienes portando la tricolor bolivia-

na, con voces de aliento y aplausos, lo 

animaron para que siga adelante.

La prueba fue ganada por el etíope 

Tamirat Tola, quien empleó un tiempo 

de 2 horas, 6 minutos y 26 segundos, 

seguido por el belga Bashir Abdi y el 

keniano Benson Kipruto.

El atleta boliviano Héctor Garibay 
lidera la maratón olímpica en los 
primeros kilómetros.

ENTRE LA ALEGRÍA Y LA PENA
A la �nalización de la carrera, Ga-

ribay, extenuado por el esfuerzo, dijo 

que estaba contento por concluir la 

prueba, aunque admitió estar triste 

porque no cumplió su objetivo.

“Me siento contento por haber par-

ticipado en mis primeras Olimpiadas, 

pero estoy triste por el resultado, por-

que teníamos la expectativa de pelear 

por los primeros lugares, lamentable-

mente no se pudo”, dijo Garibay.

A�rmó que ha sido una buena ex-

periencia, a la que le sacará el máxi-

mo provecho para seguir preparán-

dose con más fuerza, porque esto no 

termina ahí.

Sobre el ritmo que imprimió en los 

primeros kilómetros, contó: “Nuestro 

objetivo siempre fue luchar por los 

primeros lugares, quería ver hasta 

dónde podía resistir. Ya pasó, ahora 

hay que seguir trabajando pensando 

en lo que viene”. 

Agradeció el apoyo de los bolivia-

nos que se apostaron en el recorrido de 

la prueba. “Paso a paso que di me acor-

dé de los bolivianos, me llena de orgu-

llo representar a Bolivia en una com-

petencia internacional”, �nalizó.

Junto con la comitiva que lo acom-

pañó en la cita olímpica, retornará al 

país en los próximos días, tomará un 

breve descanso y después continua-

rá con su preparación para las futuras 

competencias.

Deportivo

Bolivia fue testigo de su esfuerzo y 
compromiso. Nos sentimos orgu-
llosos por la digna representación 
de nuestros cuatro atletas bolivia-
nos que compitieron en los Juegos 
Olímpicos de París 2024. Demos-
traron que con esfuerzo, disciplina 
y un profundo amor por la Patria 
se pueden lograr grandes cosas. 
Sigamos trabajando de la misma 
manera para seguir alcanzando 
grandes logros. Gracias por poner 
en alto el nombre de Bolivia.

Tweet

Luis Alberto 

Arce Catacora 

(Lucho Arce) 
@LuchoXBolivia

Presidente 

Constitucional 

del Estado 

Plurinacional de 

Bolivia. 
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La Gestora Pública de la Seguridad Social de Largo Plazo informa  a los siguientes Asegurados:

En cumplimiento al Artículo 153 del Decreto Supremo Nº 0822 de fecha 16 de marzo de 2011,  se solicita a 
los Asegurados detallados, apersonarse ante nuestras oficinas regionales, a fin de ser notificados con el 
Dictamen de calificación emitido por el Tribunal Medico Calificador de la Gestora Pública de la Seguridad 
Social de Largo Plazo (Gestora) y la Entidad Encargada de Calificar (EEC). Asimismo, de acuerdo al 
artículo 154 del mismo Decreto, los plazos para que puedan solicitar Revisión de Dictamen en caso 
de no estar de acuerdo con la calificación, se computan a partir de la fecha de la presente publicación. 

En cumplimiento al Artículo 161 del Decreto Supremo Nº 0822 de fecha 16 de marzo de 2011, se solicita 
a los Asegurados detallados, apersonarse ante nuestras oficinas regionales, a fin de realizar la entrega 
de la Resolución Administrativa que resuelve la solicitud de Revisión de Dictamen emitido por el Tribunal 
Médico Calificador de Revisión de la Autoridad de Fiscalización y Control de Pensiones y Seguros (APS), 
para los trámites de Pensión por Invalidez.

Considerando las Resoluciones Administrativas APS/DJ/DP/N° 501/2023 de 08 de mayo de 2023, APS/
DJ/DP/N° 425-2023 de 18 de abril de 2023, y APS/DJ/DP/N° 042 de 14 de enero de 2022, la cual tiene por 
objeto: “… establecer el procedimiento de traspaso en materia de Prestaciones y Beneficios del Sistema 
Integral de Pensiones (SIP) que las Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP) deben realizar para 
el inicio parcial y total de las actividades de la Gestora Pública de la Seguridad Social de Largo Plazo 
(Gestora)” y  habiendo sido aceptada la solicitud de Revisión de Dictamen interpuesto por el Asegurado 
y/o sus derechohabientes, la Autoridad de Fiscalización y Control de Pensiones y seguros (APS) emitió el 
correspondiente Auto de Admisión otorgando un plazo de cinco (5) días  hábiles administrativos a partir 
de la presente publicación, para que puedan presentar documentación Técnico Médica que no curse en 
su solicitud de Pensión por Invalidez.

La Paz, 11 de agosto de 2024

NOTIFICACIÓN DE DICTAMEN
REGIONAL TIPO NOMBRE Y APELLIDO

COCHABAMBA INVALIDEZ JUAN MOSQUERA LOPEZ

LA PAZ INVALIDEZ SAHARA VELASQUEZ BENAVIDEZ

LA PAZ INVALIDEZ KATTY COIMBRA RIBERA

LA PAZ INVALIDEZ MIRIAM PINTO PINAYA

ORURO INVALIDEZ CASTO ORTUÑO TORREZ

ORURO INVALIDEZ DAMIAN HUANCA TICONA

ORURO INVALIDEZ TITO GONZALES GUTIERREZ

ORURO INVALIDEZ ALFREDO TOCO CAMA

ORURO INVALIDEZ FELIX VALE MORALES

ORURO INVALIDEZ PEDRO MARTINEZ YUCRA

POTOSÍ INVALIDEZ RUDY RUBEN MALDONADO VILLARROEL

POTOSÍ INVALIDEZ MATIAS GOMEZ ROMANO

POTOSÍ INVALIDEZ CLARA BRAVO PACO

SANTA CRUZ INVALIDEZ JUAN IGOR COLUMBA

SANTA CRUZ INVALIDEZ GOBER GARCIA VIA

SANTA CRUZ INVALIDEZ CASTO RODAS MONTERO

LA PAZ MUERTE TEODORA CHAVEZ LUQUE DE LUQUE

LA PAZ MUERTE MARCELINO ALIAGA CASTAÑETA

LA PAZ MUERTE MIGUEL LUIS BONIFAZ MARTINEZ

LA PAZ MUERTE JULIA MAMANI CONDORI VDA DE QUENTA

LA PAZ MUERTE EMILIANA APAZA QUISPE

LA PAZ MUERTE VIVIANE KUBBER DEL CASTILLO

LA PAZ MUERTE ANDREA ROSA GARNICA PINTO

LA PAZ MUERTE MAXIMA MAMANI DE SALOMA

ORURO MUERTE CECILIA CHILLCA SALAS DE COLQUE

ORURO MUERTE BEATRIZ QUISPE AVILA DE DELGADO

ORURO MUERTE JUDITH ELIANA CHALLAPA VARGAS

POTOSÍ MUERTE CELIA QUENTA RODRIGUEZ

POTOSÍ MUERTE TERESA ELSA ZEBALLOS JAURI

POTOSÍ MUERTE ROSA FELIPA SERANTES ORIHUELA

SANTA CRUZ MUERTE RUPERTO FAREL KEGEVI

SANTA CRUZ MUERTE JUANA GARCIA TORREZ

SANTA CRUZ MUERTE YESENIA LOPEZ SANCHEZ

Este operador está bajo la 昀椀scalización y control de la Autoridad de Fiscalización 
y Control de Pensiones y Seguros - APS.

www.gestora.bo
Línea Gratuita

800 10 1610

La Gestora Pública de la Seguridad Social de Largo Plazo informa  a los siguientes Asegurados:

La Gestora Pública de la Seguridad Social de Largo Plazo informa  a los siguientes Asegurados:

REVISIÓN DE DICTAMEN

NOTIFICACIÓN AUTOS DE RECHAZO

REGIONAL TIPO NOMBRE Y APELLIDO

SANTA CRUZ INVALIDEZ VERONICA VICTORIA SUAREZ MALALE

REGIONAL TIPO NOMBRE Y APELLIDO

COCHABAMBA INVALIDEZ FELIPE ALEJANDRO MAMANI

SANTA CRUZ INVALIDEZ SANDRO ALMARAZ VALLEJOS
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D
espués de vivir 19 días de 
competencia en París du-
rante la celebración de los 
Juegos Olímpicos, la capi-

tal francesa se alista para cerrar con 
broche de oro esta fiesta olímpica que 
dejó momentos memorables e históri-
cos a nivel mundial. 

Las olimpiadas terminarán de ma-
nera oficial hoy y tras la definición de 
las últimas competencias que aún si-
guen en disputa, se realizará el tra-
dicional acto de clausura, donde se 
apagará el pebetero olímpico que se 
mantuvo en llamas durante el evento.

Si ya hubo mucho secretismo alre-
dedor de la ceremonia inaugural, en la 
que los equipos desfilaron en diferen-
tes embarcaciones por el Sena, partici-
paron artistas de talla mundial como 
Lady Gaga, Céline Dion o Aya Naka-
mura y también hubo hueco para la 
polémica, la ceremonia de clausura no 
será menos.

Thomas Jolly, director artístico de 
ambas ceremonias, no ha querido des-
velar muchos detalles acerca del cie-
rre, aunque sí que ha asegurado que 
el espectáculo, denominado Records, 
será “muy visual, acrobático y operís-
tico”. Más de 100 acróbatas, bailari-
nes y artistas de circo participarán en 

Se baja el telón de los JJOO París 2024
• Prensa Latina

E
stados Unidos revalidó ayer el 
título olímpico de baloncesto 
masculino, al superar en la �-
nal de los Juegos de París 2024 

a Francia por 98-87, con la oportuna ins-
piración ofensiva de Stephen Curry. 

Los campeones exponentes gana-
ron el primer, segundo y cuarto cuar-
tos (20-15, 29-26 y 26-21) y solo cedieron 
en el tercero (23-25) para conquistar su 
quinta medalla de oro consecutiva en 
Olimpiadas, en el Bercy Arena parisino.

El Dream Team norteamericano se 
redimió de su cuarto puesto en el Mun-
dial de 2023 ante una Francia que se co-
locó a tres puntos a falta de tres minu-
tos, pero cuatro triples consecutivos de 
Curry terminaron con su resistencia. 

EL MEJOR

El base de los Warriors Golden State 
logró su primer cetro olímpico y consi-
guió 24 puntos, un rebote y cinco asis-
tencias ante los galos.

Además, Devin Booker alcanzó 15 
unidades, atrapó cuatro balones deba-
jo de los aros y dio cuatro habilitacio-
nes, Kevin Durant anotó 15 tantos, logró 

EEUU revalida título olímpico en básquetbol
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Selección estadounidense que consiguió el oro olímpico en baloncesto.

Pto. País Oro Plata Bronce Total

1. China 39 27 24 90

2. EEUU 38 42 42 122

3. Australia 18 18 14 50

4. Japón 18 12 13 43

5. Francia 16 24 22 62

6. Gran Bretaña 14 22 27 63

7. Corea 13 8 9 30

8. Países Bajos 13 7 12 32

9. Alemania 12 11 8 31

10. Italia 11 13 15 39

11. Canadá 9 7 11 27

12. N. Zelandia 9 7 2 18

13. Uzbekistán 8 2 3 13

14. Hungría 5 7 6 18

15. España 5 4 8 17

16. Suecia 4 4 3 11

17. Kenya 4 2 4 10

18. Noruega 4 1 3 8

19. Irlanda 4 0 3 7

20. Brasil 3 7 10 20

21. Ucrania 3 5 4 12

22. Irán 3 5 2 10

23. Rumania 3 4 1 8

24. Georgia 3 2 1 6

25. Bélgica 3 1 6 10

26. Bulgaria 3 1 3 7

27. Chequia 3 0 2 5

28. Azerbaiyán 2 2 2 6

Medallero
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Hoy llegan a su �n los Juegos Olímpicos París 2024, con la proclamación del ganador del evento.

cuatro pelotas cerca de los perímetros y 
entregó cuatro esféricas para marcar de 
manera efectiva.

El astro LeBron James terminó con 
14 cartones, seis rebotes y 10 asistencias 
por los estadounidenses. 

Estados Unidos ha ganado 17 de los 
21 torneos de baloncesto para hombres 
en citas bajo los cinco aros. Solo la desa-

parecida Unión Soviétiva (Múnich 1972 
y Seúl 1988), Yugoslavia (Moscú 1980) y 
Argentina (Atenas 2004) quebraron el 
dominio norteamericano.

Por los franceses, Victor Wemban-
yama marcó 26 puntos, atrapó siete ba-
lones debajo de los aros y dio dos habi-
litaciones, secundado por Guerschon 
Yabusele (20 unidades y dos rebotes).

la ceremonia, en la que se escenifica-
rá cómo la capital francesa pasará el 
testigo a Los Ángeles, que acogerá los 
Juegos Olímpicos en 2028.

Tom Cruise realizará un espectá-
culo lleno de acción.

Se ha especulado mucho con la 
posibilidad de que varios artistas de 

Hollywood aparezcan durante la ce-
remonia de clausura. Ryan Gosling, 
Eva Mendes o Leonardo DiCaprio 
son algunos de los nombres que se 
han barajado a lo largo de los últi-
mos días, aunque quien seguro que 
estará será el actor estadounidense 
Tom Cruise, que actualmente está 

filmando Misión Imposible 8 en Eu-
ropa y que protagonizará un espec-
táculo “lleno de acción”.

Al final de la ceremonia de clau-
sura, la alcaldesa de Los Ángeles, Ka-
ren Bass, aceptará la antorcha olím-
pica y la llevará a su ciudad cuando 
regrese de París.
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Se convoca públicamente a presentar propuestas para el proceso detallado a continuación, para lo cual 
los interesados podrán recabar el Documento Base de Contratación (DBC) en el sitio Web del SICOES.

Objeto de la contratación : CONSTRUCCIÓN DE LA CARRETERA UNDUAVI-
CHULUMANI (EJECUCION TRAMO 2A Y 2B)

CUCE : 24-0291-00-1456595-1-2
Tipo de convocatoria : CONVOCATORIA INTERNACIONAL

Forma de adjudicación : POR EL TOTAL
Método de Selección y Adjudicación : CALIDAD, PROPUESTA TÉCNICA Y COSTO

Precio Referencial : Bs. 242.515.074,28 (Doscientos cuarenta y dos millones 
quinientos quince mil setenta y cuatro 28/100 bolivianos)

Encargado de atender consultas : Ing. Mayra Wendy Rojas Escobar
Teléfono : 2159800

Fax : --------
Correo Electrónico para consultas : mrojas@abc.gob.bo; contrataciones@abc.gob.bo 

Presentación de Propuestas 
Electrónicas : 17 de septiembre de 2024, hora 15:00 Presentación a 

través del RUPE

Acto de Apertura de Propuestas :

17 de septiembre de 2024, hora 16:00

AREA DE CONTRATACIONES AV. MCAL. SANTA CRUZ, 
EDIF. CENTRO DE COMUNICACIONES, PISO 7

Entrar Zoom Reunión
Entrar Zoom Reunión

https://us02web.zoom.us/j/83347578944?
pwd=xCSs8tlOv9uJaHbauarVjcSQwTYNZ4.1

ID de reunión: 833 4757 8944
Código de acceso: 682153

ADMINISTRADORA BOLIVIANA DE CARRETERAS
 LICITACIÓN PÚBLICA INTERNACIONAL

N° LPI 017/2024-OFC

(PRIMERA CONVOCATORIA – SEGUNDA PUBLICACIÓN)
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R
eal Tomayapo logró una valio-

sa victoria al vencer por 2 a 0 a 

Royal Pari y dar un gran salto al 

tercer puesto de la tabla de posi-

ciones del torneo Clausura de la División 

Profesional. El duelo que abrió la fecha 11 

se disputó anoche en el estadio Gilberto 

Parada de Monero.

Fue el tercer triunfo de visitante de Real 

Tomayapo sobre el cuadro inmobiliario en 

ocho actuaciones, perdió en cuatro ocasio-

nes y empató uno; sin embargo, el triunfo 

de ayer le dio el pase para acomodarse en 

la tercera posición con 17 puntos, detrás de 

Bolívar (23) y The Strongest (21).

La victoria fue conseguida con goles de 

Leandro Corulo, de tiro penal, a los 14 mi-

nutos, y Agustín Graneros, a los 36 minu-

tos. Real Tomayapo tuvo como �gura al 

arquero Pedro Galindo, quien atajó pelotas 

con destino de gol.

La primera conquista llegó por una in-

fracción de Sergio Gil, con la pierna levanta-

da contra un contrario, que el árbitro Guil-

do Quenta sancionó con la pena máxima. 

Cobró Corulo y marcó el 1 a 0.

El segundo tanto se produjo por inter-

medio de Graeros, quien de�nió de zurda 

con un tiro esquinado luego de una buena 

asistencia de Mario Barbery.

El local llegó en varias ocasiones para 

convertir el descuento, pero se topó con la 

buena actuación del golero Galindo, quien 

atajó un remate de Matheus Alves.  Después 

desvió un tiro libre de Celín Padilla. Sacó so-

bre la línea un cabezazo Yosimar Quiñones, 

además tuvo la complicidad del parante, 

que devolvió un disparo de Alexis Ribera.

La derrota dejó a Royal Pari en la pe-

núltima casilla en la tabla acumulativa y 

en la comparativa del Clausura. La moles-

tia y la preocupación se mezclaron en la 

dirigencia del club cruceño a la conclu-

sión del compromiso.
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• Reynaldo Gutiérrez

Jugadores de Real Tomayapo 
festejan el triunfo de visitante 
sobre Royal Pari.

13. Diego Méndez
72. Sergio Gil
29. Hallysson Padilha
23. Yosimar Quiñones
27. Julio César Pérez
(3. Tobías Moriceau)
7. Thiago Ribeiro
8. Andrés Moreno
(30. José Flores)
11. José Jaquez
24. Celín Padilla
10. Bruno Silva
(12. Alexis Ribera)
9. Matheus Alves

DT: Julio Quinteros

23. Pedro Galindo
38. Jhonny Cuiza
(33. Kevin Mamani)
3. José Carrasco
5. Leandro Corulo
15. Juan Orellana
6. Sergio Villamil
7. Mijail Avilés
9. Óscar Becerra
21. Matías Noble
31. Mario Barbery
(12. Mirko Tomianovic)
29. Agustín Graneros
(22. Alan Alcaraz)

DT: Pablo Rubinich

GOL: GOLES: Leandro Corulo 
14’(penal) y Agustín Gra-
neros 36’.

Royal Pari Real Tomayapo

0 - 2

Ciudad: Montero
Estadio: Gilberto Parada
Árbitro: Guildo Quenta (La Paz)
Asistentes: Reluy Vallejos y Riber Zuleta
Público: 500 personas aproximadamente
Expulsado: Alan Alcaraz (Real Tomayapo)

Yosimar Quiñones (23) de Royal Pari cabecea un pelota gol que despejó el golero Pedro Galindo.

Real Tomayapo triunfa y 
se mete entre los líderes

Con dos clásicos de alto relieve 

proseguirá hoy la fecha 11 del 

torneo Clausura de la División 

Profesional.

En el estadio Félix Capri-

les de Cochabamba desde las 

16.00, Aurora y Wilstermann 

protagonizarán el clásico va-

lluno desde las 16.00. Los dos 

equipos tienen la necesidad 

de ganar para no alejarse de la 

zona de clasi�cación a un tor-

neo internacional.

El Equipo del Pueblo llega 

mejor en lo anímico después de 

la victoria ante Blooming (1-0), 

en su última presentación; en 

tanto, el plantel aviador jugará 

con la urgencia de reivindicarse 

de la derrota que sufrió contra 

Bolívar (0-2) de visitante.

Arbitrará el valluno Carlos 

García, asistido por Rubén Flo-

res y Julio César Vargas.

En Santa Cuz, Oriente Petro-

lero y Blooming jugarán el clá-

sico cruceño, en el estadio ‘Ta-

huichi’ Aguilera, a partir de las 

19.30, con el arbitraje del cru-

ceño Ivo Méndez, cooperado 

por José Antelo y Carlos Tapia. 

Ambos tienen la obligación de 

sumar de a tres puntos para no 

desprenderse de los punteros.

Día de clásicos en el valle y Santa Cruz  Club     PJ   PG    PE  PP  GF  GC  GD  PTS

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

Bolívar 10 7 2 1 23 4 +19 23

The Strongest 10 6 3 1 17 10 +7 21

Real Tomayapo 11 5 2 4 15 13 +2 17

Oriente Petrolero 10 5 1 4 11 12 -1 16

Always Ready 9 4 3 2 10 5 +5 15

‘U’ de Vinto 10 4 3 3 13 13 0 15 

Blooming 10 5 1 4 12 12 0 15

Aurora 10 3 5 2 16 14 +2 14

GV San José 10 4 2 4 16 16 0 14

Wilstermann 10 4 2 4 7 8 -1 14

Nacional Potosí 9 3 2 4 10 13 -3 11 

San Antonio 9 3 1 5 10 18 -6 10

Guabirá 10 2 3 5 13 17 -4 9

Independiente 9 2 4 3 12 18 -6 9

Royal Pari 9 2 2 5 8 12 -4 8

Real Santa Cruz 8 0 2 6 6 16 -10 2

POSICIONES DEL TORNEO CLAUSURA

Carlos Añez, de Oriente.
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www.gestora.bo
Línea Gratuita

800-10-1610

CAMBIO DE DIRECCIÓN
desde el 12 de Agosto

SUCRE
Calle España N° 113

entre Camargo y San Alberto

Zona Central

Atención de

lunes a viernes

Hrs.: 08:00 a 16:00

Este operador está bajo la  scalización y control de la Autoridad de Fiscalización 
y Control de Pensiones y Seguros - APS.

PROCESO OBJETO DE LA 
CONVOCATORIA Nº CUCE

ANH-DAF-ANPE-B-C-N°032/2024-
1C-2P

ADQUISICION DE BOTINES DE 
SEGURIDAD

24-0207-04-1456332-1-2

ORGANISMO FINANCIADOR: Tesoro General de la Nación.

DOCUMENTO BASE DE CONTRATACIÓN: Los interesados podrán revisar y obtener el Documento 
Base de Contratación, en la página web del SICOES: www.sicoes.gob.bo a través del número de 
CUCE respectivo, o en la página web de la Agencia Nacional de Hidrocarburos: www.anh.gob.bo, 
además podrán obtenerlo en las siguientes direcciones:

La Paz:

Dirección de Administración y Finanzas
Av. 20 de Octubre No 2685 esq. Campos, Edif. Csapek, Mezzanine
Fax (591-2) – 2434007, Teléfono (591-2) – 2614000, Int. 2676 - Casilla 12953

Santa Cruz:
Dirección: Av. San Martín No 1700, casi 4to anillo, Edif. Equipetrol
Teléfono:(591-3) 3459124 - Fax: (591-3) 3459131

Cochabamba:
Dirección: Calle Valdivieso entre Chuquisaca y La Paz N° 663
Teléfono: (591-4) 4010273

Horario de atención: 8:30 a 12:30 y de 14:30 a 18:30

La Paz,  agosto de 2024

La AGENCIA NACIONAL DE HIDROCARBUROS invita públicamente a proponentes legalmente 
establecidos a presentar propuestas para los siguientes procesos de contratación:
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Últimas
• Ahora El Pueblo

Productores y poblado-
res del municipio de San 
Julián levantaron ayer por 
la tarde el bloqueo de ca-
minos entre Santa Cruz y 
Beni, que empezó hace 13 
días, luego de un acuerdo 
con el Gobierno sobre te-
mas como el uso de biotec-
nología en la agricultura.

El viernes 9 de agosto se deter-
minó la suspensión de la ex-
trema medida de presión, pero 
la protesta persistió pasado el 
mediodía del sábado. 

Un cabildo acordó un 
cuarto intermedio de 30 días 
en la protesta y se habilitó la 
transitabilidad en esta ruta 
interdepartamental.

“Hoy analizamos esta acta 
(de acuerdo) que (el Gobierno) 
se ha comprometido cumplir 
en 30 días; en caso de que no 
cumplan los ministros, se re-
iniciará el bloqueo, ese es el 
mandato de nuestras bases”, 
señaló Félix Carrasco, ejecu-
tivo de la Federación Norte de 
Interculturales de San Julián. 

DIÁLOGO

Desde San Julián se infor-
mó que los dirigentes harán 
el seguimiento respectivo al 
acuerdo que permitió levan-
tar la medida de presión en 
ese municipio.

El ministro de Obras Pú-

Un cabildo acordó un cuarto intermedio de 30 días para analizar el uso de biotecnología.

Levantan bloqueo en San Julián 
luego de 13 días de cierre de vías

blicas, Servicios y Vivien-
da, Édgar Montaño, informó 
que los bloqueos generaron 
pérdidas de Bs 10.058.174 
por concepto de cobro de 
peaje en Vías Bolivia.

“Este es un dinero que ya 
no se va a recuperar, esto tenía 
que ser destinado al manteni-
miento de las carreteras”, a�r-
mó la autoridad.

Entre la mañana del jue-
ves 8 de agosto y la madru-
gada del 9, una comitiva 
conformada por el minis-
tro Montaño y las máxi-
mas autoridades de las car-
teras de Medio Ambiente y 
Agua, Desarrollo Rural y 
Tierras, Salud, y Desarro-
llo Productivo llevó ade-
lante una reunión con los 

sectores productivos de 
esta región del oriente.

El bloqueo también per-
judicó las labores de sofo-
cación de incendios fores-
tales en el municipio de San 
Matías, ya que se impedía 
el paso de las cisternas con 
combustible para que ope-
ren los helicópteros.

De acuerdo con reportes 

locales, luego de retirar los 
escombros y el promontorio 
de tierra en la vía, una cis-
terna con combustible fue 
la primera en pasar.

Según Radio Comuni-
taria San Julián, todos los 
puntos de bloqueo fueron 
levantados, por lo que hay 
total normalidad en el paso 
de vehículos.

• Ahora El Pueblo

El Tribunal Supremo 
Electoral (TSE) ve técni-
camente posible llevar 
adelante el referendo 
consultivo y las eleccio-
nes judiciales al mismo 
tiempo, pero anuncia 
que se necesitarán ma-
yores recursos para am-
bos procesos.

“Desde el punto de vista técni-
co, sí se pueden llevar adelante 
el referéndum y una elección ju-
dicial. Sin embargo, en este mo-
mento, nuestra prioridad son 

TSE: Técnicamente es posible 
hacer referendo y elecciones 

PERO ANUNCIAN QUE NECESITARÁN MÁS PRESUPUESTO 

las elecciones judiciales para 
dar certeza”, indicó el vicepre-
sidente del TSE, Francisco Var-
gas, en conferencia de prensa.

Los vocales esperan cono-
cer primero, de manera formal 
y o�cial, las preguntas para 
poder activar el procedimien-
to del referendo consultivo 
planteado por el Ejecutivo.

“Lo que va a hacer el Órgano 
Electoral es recibir las pregun-
tas y emitir un informe a través 
del Servicio Intercultural de 
Fortalecimiento Democrático 
del Tribunal Supremo Electoral 
que determine que las mismas 
cumplen con tres criterios: cla-
ridad, precisión e imparciali-

SE REGISTRA UNA PÉRDIDA DE MÁS DE BS 10 MM EN PEAJES

dad”, explicó Vargas.
En los 199 años de inde-

pendencia de Bolivia, el presi-
dente Luis Arce planteó la rea-
lización de un referendo con 
tres consultas para la pobla-
ción: la suspensión o no de la 
subvención de hidrocarburos, 
la redistribución de escaños 
legislativos y reelección conti-
nua o descontinua para presi-
dente y vicepresidente.

El vocal Vargas remarcó 
que para este proceso con-
sultivo, que está en la Ley de 
Régimen Electoral, se necesi-
tarán otras ánforas y mesas, 
por lo que pedirán más presu-
puesto al Gobierno nacional.
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Mujeres emiten su voto en el referendo de 2016.

Camiones 
empiezan a 

atravesar el punto 
de bloqueo en 

el ingreso a San 
Julián, luego de 

la determinación 
asumida en ese 

municipio.


